

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 12 DE SETIEMBRE DE 1925

NUM. 2031

Sobre una información

Un colega de la mañana, con informes del Administrador, nos corrige la página respecto de la información que dimos sobre la bota de obreros en la Fábrica de Licores. Debemos decir que los datos nos fueron suministrados personalmente por uno de los perjudicados, en nuestras oficinas.

Negligencia del Inspector de construcciones

Anoche, en la propiedad de unos señores Bonnell, en la calle 14 entre avenidas Central y 2ª, cayó una pared con gran estruendo, habiendo corrido peligrosos transeuntes que les cogiera.

En estos días se han registrado ya varios casos similares, y eso por de manifiesto la poca actividad el interés del Inspector de Construcciones, que debiera ordenar se efectúen los trabajos de manera que no resulten peligrosos a los viandantes.

Laborando en pro de la humanidad

Hace varios días se viene publicando un aviso en uno de nuestros colegas, referente a unas "fajas abdominales, que tienen aplicación en los casos de dislocaciones, hernias, durante y después de la preñez en las mujeres, & Creíamosse trataba de un artículo como tantos hay q' con el método yankee de reclame, sin tener mérito alguno, se le hiciera atmósfera para lucrar.

Pero, a decir verdad, ya es grande el número de casos que conocemos, de hermanas curadas con tal sistema en relativo corto tiempo. Y ahora una niñita del amigo José María Soto de 4 años de edad, que sufre una dislocación desde su nacimiento, sigue las prescripciones médicas del Dr. Vargas Araya (Introducir del artículo) y su mejoría es notable.

Felicitemos al estimable Osteópata, y sin vacilar, recomendamos la faja abdominal a quienes adolezcan de tales enfermedades.

El calzado más fuerte y elegante

AQUILES R. SANCHES

50 v. del Sur del Teatro Moderno.

Precios económicos

LA DISIDENCIA DE UNOS REFORMISTAS

Castro o cinco obreros se pasaron al partido echandista y esto lo han tomado como uno de los grandes acontecimientos políticos.

El caso no reviste importancia alguna. Quien no sienta la convicción de nuestra doctrina que no forme parte de las huestes reformistas.

Con cuatro individuos que guiados por el desprecio se pasen al enemigo, el partido nada pierde. Al contrario gana. Porque téngase entendido que aquellos que mudan de opinión, que se pasan al campo contrario, es porque no sienten esa convicción que alienta el espíritu y hace de los hombres verdaderos soldados de una causa. Y declinamos que nuestro partido gana porque, si no están convencidos, lucharían

hipócritamente y eso sería perjudicial para los intereses de la causa, que sólo alienta la verdad y la sinceridad.

Elementos de esa naturaleza son perjudiciales para el Partido, porque obstaculizan labiosa marcha del mismo toda vez que no pueden sentir lo que dicen.

Y lo malo es que en los mismos partidos enemigos les tendrán desconfianza porque pensarán que así como se "volcaron" ahora pueden "volcarse" nuevamente a otro bando. Por el momento, el echandismo en tuastla les abrirá los brazos y les aclamará. Luego, cuando todo esté en su normal punto les mirarán con malos ojos, porque recapacitarán en lo que dejamos expuesto.

Eso ocurre siempre. Y entonces vendrán las verdaderas decepciones, que no son sino fruto de su judaica acción. Por que ante la conciencia de todos, aunque lo callen, ellos son judas de sí propios, y si no se los dirán, por lo menos se burlarán de ellos y les mirarán con lástima, porque no dejan de comprender la fragilidad de sus opiniones y de su carácter.

El hombre que, así por que sí, cambia tan fácil de opinión, semeja esas veletas que giran hacia todos lados, según el viento que las impulse.

No tienen carácter, ni entereza, sólo se mueve en ellos la veleta de su conciencia, que se hace girar por situaciones que mañana mis-

mo no les soplarán, dejándolas en una quietud desesperante.

El que deserta de una fila, abomina de la causa que sustenta; y cuando se abomina de una causa es porque no se sustenta la convicción de la misma. Y al no sustentarse tal convicción y estar dentro de dicha causa, significa que se persigue un fin personal, siendo el primero el de adquirir renombre a costa de lo ajeno.

Esto es el fiel reflejo de los que se declaran en disidencia.

Conozcanlos bien.

Tardes de gala

Nuestro estimado amigo, don Víctor Céspedes D. que, ha dispuesto efectuar una vez por semana, con el concierto, a cuyo efecto ha contratado una de las mejores orquestas y servirá exquisitos platos.

Dada la calidad de su clientela y los preparativos hechos, no dudamos que la de hoy sábado constituirá un feliz éxito.

Notas comerciales de Heredia

No admite duda, que una de las mejores carnicerías de esta ciudad, tanto de res como de cerdo, es la de don Raimundo Campos, que está en la calle de la Estación, contigua a la habitación de las señoras Meléndez. El señor Campos no omite gastos para comprar la mejor clase de ganado, nuevo, gordo y de las mejores fincas del Guanacaste, donde el ganado bebe el Agua salitrada de donde depende el buen gusto de la carne.

Relaa mucho aseo y honradez en el despacho. Si quiere comer buen chorizo, morcilla y otros artículos de cerdo, compre en esa famosa carnicería que es la que tiene más clientela en Heredia, estando atendida por el señor Campos y su hijo, con larga práctica.

No olvide que cada día toma más revuelo, la panadería de don Evangelista González Argüello, el que trae las mejores harinas, manteca y otros artículos. El trabajo está a cargo del notable panadero don Mercedes González, la pura tapa en materia de panadería. Las personas delicadas sólo comen pan de esa panadería, Antiguo local de don Ignacio García.

Me lo comí crudo

Comentando el singular desenfado con que algunas veces cuentan los biógrafos la vida de personas que no conocen, "Comedia" recuerda este caso:

Cierto día, un periodista escribió las aventuras de León Gozálan, "ligeramente" apócrifas.

"Mr. León Gozálan—decía—ha sido marino. En el buque en que servía provocó una sublevación y mató al capitán."

Lejos de incomodarse y protestar, León Gozálan, se apresuró a escribir a su biógrafo:

"Señor, dice usted que yo he sido marino; eso es cierto; he vivido tres meses a bordo de un navío con cafres enteramente desnudos, a los cuales a menudo echo de menos entregentes de frac. Añade usted que a bordo provocó una rebelión y mató al capitán; eso es más verdad aún. Pero olvida usted un detalle muy interesante para el porvenir: después de matar al capitán, me lo comí crudo."

PRESUPUESTO MUNICIPAL

No es cierto como algunos colegas han informado, que se haya discutido el proyecto de presupuesto municipal en sesión secreta para hacer "ce tos aumentos" amparados a la práctica esa. Ni en forma secreta ni pública se ha discutido aún, pues lo estudian los señores Municipales Vargas Araya y Sáurez. Lo será en sesión especial el miércoles próximo,

que así lo ordena la Ley de Hacienda Municipal, al igual que sea secreta. Sabemos sí, de absoluta buena fuente, que existen en proyecto puntos vulnerables: quienes elaboraron, se han repartido con cuchara grande, don Ricardo Jinesta, Jefe de la Contabilidad, Antonio Carvajal, interventor, se aumentan, —o ellos lo pretenden, en

cientos colones cada uno, como los actuales sueldos de que disfrutaban realmente suficientes al pago de sus labores, entendemos que no serán aprobados tales aumentos, tanto más cuanto que sacrifican esos sueldos a pobres empleados que ahora para aumentarse, dejan cesantes en su proyecto, a todos los subalternos, que trabajan con denuevo, con suel-

dos raquíticos. —Ayer fueron depositados en las arcas del Banco de Costa Rica los diez mil colones que el Ministerio adelantó al Municipio, por la deuda que el Gobierno tiene por la compra del lote sito frente a Correos. Será retirado por la Comisión de Vías Públicas para atender el arreglo de calles.

Carta de adhesión al Reformismo

Sr. General
D. Jorge Vollo
San José

Muy señor mío:
Con mucho gusto me dirijo a Ud. saludándolo como partidario, es el mismo echandista de antes el que hoy desperté de ese sueño profundo del engaño de esa causa traidora del echandismo acostismo que hoy goza de ese aire libre con esa luz que lo guía, el partido reformista con su jefe el salvador de esta tierra, querida Costa Rica, el que quitó las garras del tincoquismo y últimamente del acostismo que fueron las mismas Ideas y después el famoso partido de la argolla del odioso olímpico que se dá el nombre de agricolo; llaman poner un Presidente amigo de la pena de muerte, amigo de las compañías extranjeras, amigo del p. lo, amigo de des tierra a Guatuso, porque no son amigos de la tiranía; en fin, amigo de oprimir el pueblo trabajador el cual: hoy ya no tanto, ya no tanto, ya no se le tiran con

nosotros como en otros tiempos.

La plata no me halaga, mucho menos un trago que fresca un verde, no: hoy estoy haciendo sacrificios ganando los diez reales a la pala, para sentar en el sollo presidencial al amigo del pueblo, el único que no nos miente, y nos cumplirá, no dudo un momento. Y aconsejo a todos mis amigos lo sigan porque es el único que nos cumplirá su programa; si lo dejan tranquilo; sino ya saben todos que con esa actividad que demuestra en todos los pueblos, con su clarín al lado y como lo ha demostrado

en las líneas de fuego del Soapá, Santa Rosa, Potrerillos, Ahogados, Conventillos, Peña Blanca, Potrero Grande, La Cruz y el Jobo, las puede darse a respetar cualquier día y no dejar atropellar la República, como la dejó atropellar de Panamá don Julio Acosta y sus hermanos que nombré cen nunca estar en un gobierno constituido y honroso como el de nuestro querido Presidente don Ricardo.

Me refiero a la sombra que hay todavía por allí por la Iglesia de la Soledad, y si cambiara por la verdad amarrado, con gusto voy, sé que sólo yo no soy reformista: tenemos compañeros y jefe como es el General Vollo, de armas tomar; soy el mismo pl. m. reño aquel que lo encontraba con ansia y lo encontré después de su curso.

Sin más que reciba muchas saludes estimado General, quien desea andar a su lado.

SINESIO SANCHO
Zaragoza, 8 de setiembre de 1925

Referente a una marca

En la edición de ayer dimos cuenta de la inscripción de la marca de unos cigarrillos, que aparece ser copia de la de los "Marías".

Hablando con don María Antillón, nos dice: que no le preocupan las competencias para sus cigarrillos, por la aceptación que tienen y por estar ampliamente acreditados, mal podría temerlos. Pero que estando registrada su marca con especificación de los colores verde, celeste y fresa, rosado ambos con fondo negro, y siendo las marcas presentadas por el de los "Marías" copia de su facsímil y en iguales colores, no está dispuesta a permitir tal abuso, comenta que el público al ver las fajillas iguales en color y confección, equivocarán su producto, lo que la puede perjudicar por la diferencia de calidad.

GRAN HOTEL METROPOLI
Comida Concierto
Hoy !! Sábado 12 Hoy !!
Elegancia — Exquisito Menú — Buena Música

Nota del Día

Perspectivas internacionales

Grupos de Naciones

En un radiograma publicado ayer se dice que desde hace algunos días se está trabajando con más ardimiento que nunca en los arsenales y astilleros japoneses, y que el Ministro de la Guerra del Japón explica esta actividad asegurando que "ningún país ha pensado siquiera en una paz verdadera y es necesario que cada gobierno vele con anticipación por sus intereses, pues así como los asuntos de Europa y Marruecos se han complicado, es posible que estalle una lucha de razas que ensangrentará al mundo".

Ya no somos únicamente los comentaristas quienes decimos que todo lo que se habla sobre la paz es pura hipocresía. Ahora es todo un Ministro de la Guerra, y nada menos que el del Japón quien asegura que alguna nación ha pensado siquiera en una paz verdadera. A confesión de parte no hacen falta pruebas.

Un militar alemán, el General Von Schoenaltch, hablando el otro día en una reunión de pacifistas, esbozó unas respectivas internacionales tan interesantes como alarmantes y peligrosas.

Según su punto de vista, las naciones de todo el mundo se están organizando en cuatro grupos, a cual más poderoso, grupos que vienen a sustituir a las antiguas Alianzas, con más homogeneidad que los hará más fuertes en la lucha.

El primer grupo lo constituye el Imperio Británico con todas sus colonias desparramadas en las cinco partes del mundo, con una población de más de cuatrocientos millones de habitantes y recursos materiales considerados como inagotables, defendido todo desde ahora y desde antes por la más poderosa marina de guerra y recursos militares secundarios de todas clases.

El segundo grupo se está formando a base de la política panamericana. Este grupo, presidido y manejado por los Estados Unidos, será mayor aún que el presidido por Inglaterra. Cree ese militar que América está bien encaminada en ese sentido, y si tiene Repúblicas pobres por no haber desarrollado aún su economía, tiene el cambio la nación yanqui en la que es tan copiosa la riqueza y tan potente la industria, que posee un automóvil por cada seis personas. También este grupo puede ser temible por su riqueza y por sus muchos millones de hombres.

El tercer grupo es el panasiático, bajo la dirección del Japón. Este grupo de la misteriosa Asia puede ser el más temible de todos, abarcando un conjunto de seis o setecientos millones de habitantes, con un concepto de la vida que desafía a la muerte y con recursos naturales tan grandes que parecen cosa de fantasía.

El cuarto grupo lo constituyen las Repúblicas Soviéticas. Aquel régimen comunista del que tantos maticos se burlaron en un principio, "está hoy extendiendo desde Moscú sus tentáculos a través de dos continentes".

Y este grupo puede ser peligrosísimo, porque el interés patriótico lo ha sustituido por otro interés más importante: el de la lucha de clases, que le proporciona muchos y entusiasmados partidarios en el seno de los otros grupos.

En medio de estos grupos de naciones que se están delineando con fuerte relieve, aparece Europa desorganizada y dividida. Son veintiseis naciones, con espíritu nacionalista de aislamiento y orgullo que las separa unas de otras. De esa manera es absurdo que Europa pretenda competir con aquellos cuatro grupos tan poderosos.

El mencionado general alemán afirma que si no se inicia enseguida un fuerte movimiento paneuropeo capaz de unir en una Federación a esos veintiseis Estados europeos, llegará un momento en que Europa no tendrá salvación.

"A pesar de todas las protestas de los nacionalistas, yo declaro enfáticamente que el fracaso de Alemania y Francia en ponerse de acuerdo significará el suicidio de Europa".

Muy interesantes son esas perspectivas internacionales que pueden llegar a convertirse en realidades efectivas; pero que, por ahora no nos inspiran mucha fe. Antes caerá Europa hecha pedazos, que se unirá en una Federación. El cultivo intensivo de un nacionalismo exclusivista, hace imposible esa armonía federativa.

A pesar de lo mucho que se habla y se escribe sobre el panamericanismo, si los Estados Unidos se lanzan a una guerra, es posible que la América los deje solos.

También hay que poner en cuarentena al grupo panasiático, que entre el Japón y el resto del Asia hay una armonía parecida a la de perros y gatos.

Los dos grupos que por ahora aparecen fuertes de verdad, son el que dirige Londres y el que dirige Moscú. No será extraño que de uno de estos dos grupos saliera la orientación definitiva del mundo.

BERNARDO MERINO

Los últimos estilos de la moda, en calzado elegante confeccionado con las mejores materias y a precios módicos ofrece

"LA ARTISTICA"

Zapatería sita 125 varas al Sur del Hotel Washington.

Carlos Guacara

Se ha hecho justicia

A su debido tiempo nos hemos estado ocupando del enorme "error" cometido al copiar los nombres de sufrantes de las listas que sirvieron para las elecciones pasadas.

Esto por un lado, por otro, el diputado don Enrique Fonseca Zúñiga, con la actividad y celo que le caracteriza, se puso en comunicación con el diputado don Santos León Herrera y con el señor Presidente de la República, resultando de todo ello que el Mandatario ordenara al señor Gobernador cotejar las listas de sufragantes y en consecuencia, enmendarlas como es debido.

La mala fe ha quedado comprobada. Pero, de parte de quién?

Es lo que decíamos: cuando se trata de comprobar una cosa de éstas, todos son inocentes aunque se encuentren muy ennegrecidos por el pecado.

Ahora resulta que no fue en la Gobernación que se hicieron esas copias erradas, sino en la Secretaría de Estado en el Despacho de Gobernación. Y entonces podemos decir, a voz en cuello, que fue allí, solo allí, donde se cometió el abuso de que ya hemos hecho mérito.

Pero esperamos que, por lo ordenado por el señor Presidente de la República, se ha de levantar

con la actividad del caso, la información respectiva para sentar las responsabilidades consiguientes, porque el omitir cuatro mil nombres no significa un simple error sino un delito que debe castigarse. Y a más de haber omitido todos esos nombres, muchos de los que se dejaron, fueron cambiados, lo cual comprueba que hubo mala fe. Y que caiga la responsabilidad sobre los empleados que lo hicieron o sobre quien lo ordenó así. Eso del cambio de los nombres, lo atestiguo con el mío: soy Rogelio Gólcher Quirós y en las listas de marros, por el Cantón de Catedral, aparece mi nombre así: Ricardo Gólcher Gutiérrez. Y no hay ningún Ricardo Gólcher Gutiérrez en mi familia y el apellido Gólcher es único en el país.

La protesta del Partido Reformista ha tenido eco en el señor Presidente de la República, y ahora se publicarán, conforme lo hemos pedido, las listas anteriores, y el señor Gobernador de la Provincia tiene orden expresa de corregir tales "errores".

Esperemos el resultado de estos acontecimientos, pero no de brazos cruzados.

R. GOLCHER

Constantino Navas

100 varas al Sur del Hotel Washington

Agente exclusivo para la venta de la famosa máquina de coser y bordar OSSA que cose para atrás y para adelante con sólo mover una palanca. Gran surtido de LOZA FINA y objetos de hierro enlozados. Precios bajísimos. HAGA UNA VISITA A ESTA CASA Y SE CONVENCERA

La Floresta

Toda persona de buen gusto, pide café y cacao que elabora en esta casa. De venta en todas partes.

TELEFONO 889

R. Montero

La Tiendita

Frente al Gran Hotel Francés

Hemos recibido el surtido más completo de pañuelos para señora, a los precios más reducidos, y las últimas novedades de pajas de fantasía para sombreros.

SIEMPRE ENCONTRARA:

Mantería, ropa para recién nacido, medias, ropa interior para señora.

No olvidar que vendemos más barato que en baratillo, y que la mercadería es francesa y renovada constantemente.

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimiras y ropa hecha LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Por el bien público

De Higiene

IV

La conferencia del día 9 en la mañana se refirió a la inspección de casas: asunto muy importante y delicado en la cuestión de higiene.

Es aquí en donde los Inspectores deben gastar diplomacia para evitarse enemistades, principalmente con ciudadanos faltos de cultura. En esto deberían influir los periodistas si comprenden su misión social.

Lo primero de que debe apercibirse todo Inspector es de una linterna para alumbrar los rincones oscuros, en donde se crían y viven los zancudos domésticos: en los rincones no faltan basuras viejas.

Examínese la condición de los drenajes, pozos, pilas, excusados, baños, bodegas, despensas, patios.

Remuévanse las maderas, piedras y cuanto se encuentra estacionado para evitar que haya agua debajo, para acabar con las dos clases de zancudos caseros: el estegomía, de la familia aedes, que se cría en el agua limpia; y el culex quinquefasciatus que se cría en las aguas sucias.

La hembra del primero es el vehículo de la fiebre amarilla, cuando hay foco de donde tomarla: éste pica de día y de noche, y siempre busca la espalda, la nuca.

Su distintivo son las piernas rayadas y una mancha en forma de lira sobre el espinalo.

El culex quinquefasciatus vive al rededor de las casas: su color es azul acerado con escamas en la espalda. Pica de noche, y en opinión de algunos higienistas es portador del trancazo.

Además de la linterna debe llevar cada Inspector un tubito de cloroformo y algodón, para atontar y recoger muestras de tales zancudos: examínelos y darse cuenta a cual de las dos familias pertenecen, y facilitar así conseguir el criadero.

El doctor Taylor tiene un aparato especial de succión para coger las muestras vi-

vos, y en Panamá se usan diferentes aparatos.

Por ser el zancudo estegomía portador de fiebre amarilla, como se ha dicho, se ocupó el Conferencista en una larga disertación acerca de esa enfermedad, que, por otra parte, cree ya casi dominada en el mundo. Sólo en el África da todavía con alguna violencia.

Sus síntomas inequívocos son: la temperatura alta, pero las pulsaciones se conservan casi normales, más bien con tendencia a disminuir, a diferencia de las otras fiebres que precipitan las pulsaciones de 62 a 150 por minuto. Sangre por la nariz, y el vomito negro con que al fin se manifiesta de una manera franca la enfermedad.

No hay tal peligro de contagio con el tratamiento o asistencia de apestados, ni de ningún otro modo que por medio del zancudo estegomía.

NOTA DE LA REDACCION.

— Ayer publicamos este artículo de higiene y salió incompleto. Lo reproducimos hoy por que creemos de gran interés los temas sanitarios.

Magnífica Oportunidad

Por tener que ausentarme de la Capital vengo mi Cafetería "La Puntarenense".

Cuenta con muy buena clientela. Para precio y condiciones en San José, con mi señora y en común, con el suscrito. Augusto Va. negas.

Poder general

Por el presente aviso al comercio y particulares que teniendo que ausentarme del país, el señor Santos López Pintor queda con poder general para representarme.

VICENTE ESTEBAN T.

San José, agosto 27 de 1925.

EL OBISPO DE COSTA RICA Y EL PRESB. JUAN BAUTISTA VALVERDE (a)

A DOÑA JUANITA MEZA V. DE CRUZ, GALA DE LA SOCIEDAD COSTARRICENSE

Fueron dos personalidades que estuvieron unidas por el afecto y el aprecio mutuos—el obispo Anselmo Llorente y La Fuente y el padre Valverde—pero muy distanciados por la posición social y la cultura de cada uno: el primero, de abolengo esclarecido de España y de alta mentalidad, cultivada con esmero y amplitud (b); y el segundo, de familia de labriegos sencillos y no conocidos, que nunca dispusieron ni de mínimos recursos para poder surgir en la evolución de la vida promuncial. Fue por esto por lo que tan diferentes nombres formaban una verdadera antitesis en su paso por el mundo. Tal vez no sea exacto en mis apreciaciones al respecto, porque las virtudes les fueron comunes, las que contribuyeron eficazmente al destino de Juan Bautista, hasta alcanzar la realización del anhelo de toda su vida: el sacerdocio,—como se verá más adelante.

Cuando apenas era un adolescente, por un capricho de la casualidad aquel humilde hijo de labriegos tocó a las puertas de la morada de la noble familia Llorente y La Fuente; y le fueron abiertas y pasó a formar parte de la servidumbre de la casa. Servicio que tenía que desempeñar: asistente del señorito Anselmo, destinado en mente para primer Obispo de Costa Rica. El señorito era el amo, pues; Juan Bautista el criado. Este cobró gran cariño a Anselmo, y se empeñó en servirle de la mejor manera. Aquel—noble de familia y de corazón—agradeció los desinteresados impulsos de su sirviente. Así transcurrió algún tiempo, al cabo del cual la ilustre matrona doña Felicitana de La Fuente, viuda a la sazón, pues su marido don Ignacio Miguel Llorente había muerto a raíz del nacimiento de Anselmo—dijo que su hijo fuera a Guatemala a estudiar una profesión ya que aquí no había, en aquel tiempo, centro alguno educativo donde pudiera prepararse con éxito eficaz a la juventud para la vida profesional. En seguida los preparativos de viaje, los que Juan Bautista contemplaba con alegría, por una parte, pensando en que su amo iba a ponerse bien pronto en condiciones de adquirir la dignidad episcopal, y triste a la vez por la separación de su señorito, que le era naturalmente dolorosa. La víspera de la partida, el sirviente se arrodilló a los pies de Anselmo para limpiarle el calzado y, gimleando comenzó su oficio; Anselmo agrado, le puso la mano en la cabeza y, sin reflexionar, le dijo:

—No te aflijas, muchacho, por mi partida: yo no te olvidaré; a mi regreso cuando yo sea obispo te haré cura.

—Bueno, Dios primero cuando usted sea obispo me hará ese gran favor.

Por fin el joven Llorente partió para la metrópoli centroamericana donde em-

pezó y terminó sus estudios con el resultado que se esperaba, en la carrera eclesiástica, la que coronó con briendo su cabeza con la mitra episcopal (c).

Estaba cumplida, pues, la primera parte de la promesa hecha a Juan Bautista... "Cuando yo sea obispo..." ¿Cómo fue cumplida la segunda "te haré cura"? Veámoslo:

Regresó, no ya el joven Llorente, sino Monseñor Anselmo Llorente y La Fuente, primer Obispo de Costa Rica. No bien había acabado de sacudir el polvo del camino el Prelado, cuando se le presentó Juan Bautista, viejo ya—como de unos 39 años—y postrándose a sus pies reclamó el cumplimiento de su promesa, exclamando etusivamente:

—Gracias a Dios que mi amo ha venido ya Obispo, y que cumplirá la promesa de ordenarme de sacerdote, aunque soy su indigno sirviente!

Entonces el señor Obispo, recordando que en verdad había hecho tal promesa a su sirviente, en ocasión en que éste, arrodillado a sus pies, le limpiaba el calzado la víspera de su partida a Guatemala, puso de nuevo su mano sobre la cabeza de aquél, y como antes, le dijo:

—Espero en Dios que ha de querer que yo pueda cumplirte mi promesa, ordenándote de sacerdote, hijo mío, pero como tú no sabes nada, es preciso que permanezcas aquí, a mi lado, para enseñarte el regular desempeño del ministerio sacerdotal. Eres bueno de corazón, y eso es lo que mejor te recomiendo, ya que el Divino Maestro no buscó entre los sabios y aristócratas a sus discípulos para la propagación del Evangelio, sino entre humildes pescadores. La paz sea contigo, Juan Bautista!

El futuro sacerdote besó tres veces el anillo episcopal y fué en seguida a acomodarse con la servidumbre de Su Señoría, en disposición de empezar a recibir sus lecciones, porque, aun que viejo y hurrumbroso para los estudios, era tal la fe que tenía en "Tatita Dios", que no dudaba de que, mediante El, el milagro de su ordenación se operaría. Además contaba desde luego con su perseverancia y aplicación que iban a ser más firmes que una roca secular. El pobre viejo tenía que hacer, a la verdad, un esfuerzo sobrehumano, porque carecía de toda preparación para poder abordar la impropia tarea de estudios serios; sólo sabía leer y escribir rudimentariamente. Emprendió tales estudios con el gran auxilio del se-

ñor Obispo, cuya paciencia no tuvo límites en la intensa labor que se había impuesto—acaso para el mejor servicio del Señor—de labrar aquella piedra en bruto. Y el milagro se hizo; porque al cabo de unos tres años, Juan Bautista, el jornalero en tabacales, estaba transformado: era otro! No parecía sino que el Espíritu Santo había descendido sobre su cabeza, como en tiempo de Pentecostés, las llamas de la sabiduría sobre los Apóstoles: Juan Bautista, fué ordenado de sacerdote, pasando de lego a clérigo, como dice que explica la liturgia del caso. El señor Obispo no

extrañaba nada del milagro efectuado, porque siempre entendía que tal milagro no era más que la repetición de aquel que asombró al mundo al principio del cristianismo convirtiendo a ignorantes pescadores en sabios evangelistas, que sin preparación alguna llegaron a hablar distintas lenguas.

Cuando Juan Bautista celebró su primera misa—contábase—que fué tan grande su jubilo, que sólo podía compararse con el que manifestara Simeón, hombre justo y pio, de Jerusalem, al tomar en sus brazos al niño Jesús en el templo, exclamando: "Ahora despidas-

Señor, a tu siervo, conforme a tu palabra, en paz. Porque han visto mis ojos tu Salvación". [Lucas, Cap. 2, Vers. 25 a 32].

El padre Valverde, dentro de su esfera siempre humilde y modesta, cumplió su misión sacerdotal, no ya con brillantez, pero sí con la mejor voluntad y buena fe, como los pescadores que Jesús escogió para enseñar a las gentes la buena nueva. De ahí lo admirable de la visión profética, digámoslo, del señor obispo Llorente al hacer una promesa y cumplirla religiosamente, a Juan Bautista Valverde, no pareciendo sino que su mirada, dulce y profunda, penetraba a través de las tinieblas que ocultaban al porvenir. El padre Valverde fué un abnegado misionero en Terraba y Boruca, donde estuvo en imminente peligro de perder la vida. Después se le designó para coadjutor de la parroquia de Heredia, donde fue muy querido por sus revalantes virtudes. Allí murió, el año 1882, puede decirse que en olor de santidad.

No es de extrañar que a mediados del penúltimo siglo se facilitara tanto la carrera eclesiástica, preferiéndose la moralidad a lo intelectual, porque no sólo había escasez de sacerdotes, sino que se carecía de centros docentes adecuados para la debida preparación de ellos; pero esa necesidad no se dejó sentir mucho tiempo, porque el mismo señor obispo Llorente, con eficaz colaboración de los canónigos doctores Carlos María Ulloa y Domingo Rivas, de tan grata recordación, "levantó los cimientos del Seminario Conciliar, entre mil dificultades vencidas con su prebival energía hasta ver la obra coronada", al decir del señor Prado, en su folleto "Los Llorentes".

Tranquilino CHACON
San José, VIII 1925.

NOTAS: a) Advierto que el presente relato, en la forma expuesto, no es más que una reconstrucción del que en platerescas conversaciones me hizo el propio padre Valverde, quien me distinguló con su amistad cuando yo aun no había pasado de la adolescencia; me ocupaba en ayudarlo a misa y en la búsqueda de datos, que generalmente tomábamos del "Año Cristiano" para sus pláticas dominicales. Recuerdo, a propósito, que, como de costumbre, me llamó para que colaborara en la redacción del panegírico de "Nuestra Señora de las Victorias"—de la que era e-d votísimos—y yo entendía que el mejor modo de cumplir

mi honroso cometido era coplando unas veces y plagiando otras, de aquel libro de los oradores sagrados—especie de arsenal para la fabricación de sermones corrientes—y no me pareció que saliera mal con el panegírico relativo a aquella bellísima santa; al menos mi querido padre Valverde hacía lenguas de mi labor, alabando hasta la exageración mi precoz talento (?) para torjar sermones. Nadie habría podido quitarle de la cabeza que yo llegaría a brillar en la cátedra sagrada, por lo menos, al igual del "Agulla de Meaux".

b) He tenido a la vista el interesante folleto de nuestro distinguido historiador eclesiástico don Eladio Prado, con referencia a "Los Llorentes", así intitulado, escrito en 1923. En él se pone de manifiesto, con claridad meridiana, el origen de la honorable familia que en Costa Rica llevó ese apellido y el de La Fuente, no menos ilustre que el primero. Allí, en esa caudalosa fuente de información, he venido a saber—ya en el caso de mi vida—que el primer Obispo de Costa Rica, don Anselmo Llorente y La Fuente, descendía de preclaro linaje español. El presbítero don José Gregorio Aníbarro, con lujo de erudición, informa, "Ibidem", sobre la genealogía de los Llorente, que florecieron allá en la Madre Patria, con hidalguía irroproachable.

c) En el folleto aludido describe el señor Prado: —"VIII (número que corresponde al octavo hijo de los esposos Llorente y de La Fuente) JOAQUIN ANSELMO DE JESUS, a quien bautizó su tío el presbítero don Rafael Baltasar de La Fuente el 12 de abril de 1800, siendo sus padrinos don Pedro de Alvarado, presbítero, tío abuelo suyo y doña Petronilla de La Fuente. A los 18 años marchó a Guatemala, bajo los auspicios de Fray Anselmo Ortiz, en donde hizo sus estudios, ordenándose de sacerdote en 1824. En 1822 obtuvo el grado de Br. en Filosofía. En 1825 se graduó en ambos derechos.

Desempeñó varios cursos, pasando después al retorado del Colegio Tridentino del Arzobispado. En 1848 fue elegido diputado a la asamblea, en la que mostró toda su energía y toda su rectitud en los principios políticos. Preconizado para Obispo de Costa Rica, por Pío IX el 10 de abril de 1851, fue consagrado el 7 de noviembre del mismo año por el Arzobispo Metropolitano, el ilustre don Francisco García Peláez, violando a Costa Rica, humilde, sencillo, amante y compasivo con su clero y devotísimo de la Sma. Virgen María. Estableció el Cabildo a raíz del concordato celebrado con la Santa Sede por el B. Presbítero don Juan Mora (1752)".

Guantes de Iona para trabajadores

Recibió

ROBERT

ASERRADERO EL LABERINTO

STRUCK & ALVARADO

Maderas del país. Las mejores maderas del Pacífico Surtido variado y seleccionado. — Precios Bajísimos.

Tiene Usted que construir o reparar su casa? No lo haga usted sin antes visitar nuestro

DEPOSITO Y ASERRADERO

Saldrá satisfecho indudablemente.

Apartado N.º 741 — Aserradero — Teléfono N.º 937

Depósito: Teléfono N.º 539

United Fruit Co.

Servicio de vapores

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores hacen escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.

Habrán un servicio semanal entre Boston puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana procedente Bristol, con vía Kingston, y zarparán los viernes, en la tarde, para Bristol, Inglaterra, vía Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores, Sub-Agentes en San José

M. M. MARSH, Administrador.

San José, Julio 8 de 1925.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Coopartidarios de la Uruca

El próximo 6 de diciembre habrá de verificarse las elecciones para Diputados al Sobrano Congreso Constitucional; y siendo éste paso, de alta trascendencia para nosotros los obreros y trabajadores en general justo es, que unamos en un bien común, todas nuestras energías, y todos nuestros entusiasmos para llevar a la Cámara a hombres mejor preparados que siendo de nuestra genuina representación puedan desarrollar con patriotismo, el hermoso programa del partido Reformista. Nuestro diputado y candidato, General don Jorge Volio Jiménez cesa en sus funciones como diputado en el presente año, y es de todos conocida su actuación en el Congreso. A él debemos en primer término la Ley de Accidentes del Trabajo que nos favorece a todos por igual sin distinciones políticas, La Ley de Elecciones, de Catastro, y tantas otras que sería prolijo enumerar.

También hay algo, que nosotros los uruguayos sin distinción política, debemos agradecer al General Volio, y que por el egoísmo de los grandes y ricos, han dejado pasar desapercibido como para que Ud. no se den cuenta de que el General Volio también hizo por la Uruca cuanto estuvo a su alcance en bien de su progreso. Nos referimos a su actuación en el Congreso para conseguir el empréstito de 10.000 colones para la compra de la maizana que ha de servirnos de plaza. Debéis tomar en cuenta que nuestra Municipalidad josefina es reformista y que es a ella a quien también debemos la aprobación de éste empréstito.

Ha sido pues benéfico para la Uruca el partido reformista? ¿si o no? Vuestra conciencia lo dirá.

Votemos pues con ardoroso empeño y con entusiasmo en nuestros corazones para diputado por San José por nuestro digno candidato General Volio. Bien sabemos y lo comprendemos todos los uruguayos, que en la lucha pasada os abstuvisteis de votar con nosotros por el partido reformista, no por falta de voluntad hacia nuestro hermoso Programa, pues nos lo demostrasteis cuando el pueblo entusiasmado y en compacta

muchedumbre escuchó en su última visita a nuestro Barrio la palabra, vob ante y sonora de nuestro gran conde.

Y fue esa noche de gratos recuerdos, cuando unidos en conjunto a vuestros patrones juraron derrotarnos costara lo que costara. Pues día esa noche el pueblo de la Uruca la más elocuente prueba de que en todos sus habitantes palpita en su corazón entusiasmo por el partido de la Reforma, y por su digno jefe.

Pero hoy uruguayo, gracias a él, las cosas han cambiado. Y al no poder ya podran abusar de vuestra pobreza, ni con destituirlos del trabajo, si no votamos por el que ellos quieren.

Sabéis por qué? Porque el voto será secreto, pues en el cuarto solitario en donde debemos depositar nuestros votos no habrá más testigo que Dios del Cielo.

Conque votaréis con nosotros, compañeros? Dada una respuesta categórica y mandad vuestra adhesión a cualquiera de los firmantes de éste pequeño comité para que en la próxima reunión que celebraremos aquí el día 13 del corriente o sea el domingo próximo a las 4 de la tarde en la Esquina cerremos con broche de oro nuestra hermosa Directiva.

Uruguayos no faltéis a esta reunión; os interesa a todos por igual; una comisión explicará punto por punto los alcances de la nueva Ley Electoral, la Ley de Accidentes del Trabajo, y así sabréis cómo es el voto secreto, y qué es Ley de Accidentes del Trabajo.

Salud compañeros.

— EL COMITE —

Urbino Villalobos, Joaquín Duarte, Daniel Murillo, Baltasar Hernández, Ernesto Solís, Belfor Orozco B., Pedro Berrocal, Onofre Valerio, José Campos, Manuel Duarte, Leonardo Monje, Ramón Gutiérrez, Molsés Sevilla G., Jesús Estrada S., Francisco Vargas S., Jesús Vargas, Joaquín Azofeifa, José Azofeifa, Napoleón Murrillo, Rafael Porras, Rafael Zúñiga, Juan Cambrero, Silvertre Barboza, Vicente Castro.

LISTA PRIMERA de los libros que están a la venta en casa Falco

- Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa. Precio \$ 3.00 t.
- Pascuala Ivanovitch
- Flores de hastío
- Figuras y cosas que pasaron, novela
- Reflejos de la senda oculta, nove
- El Japón
- Carmina Silva
- La Basílica fantasma, folleto, 0.30
- Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa. Precio \$3.00 t.
- El paso tranquilo, novela
- Federica, novela
- La confesión de un amante, novela
- La señorita Jauffre, novela
- El afinador ciego, novela
- Nuevas cartas de mujeres
- Últimas cartas de mujeres
- Obras de LUIS PIRANDELLO, escritor distinguido de Italia. Precio \$ 3.00 tomo
- Tercoitos, novelas
- El carnaval de los muertos, novelas
- Y mañana lunes...., cuentos
- Un caballo en la luna, novelas
- El mantón negro, novelas
- Obras de R. PEREZ DE AYALA a \$ 3.50 el tomo
- Bajo el signo de Artemisa, novela
- La vida en un colegio de jesuitas, novela
- El sendero innumerable, poemas
- Hermann encadenado. El libro del espíritu y del arte italiano
- Las máscaras, ensayos de crítica teatral, 2 tomos
- Belarmino y Apolonio, novela
- El sendero adelante, poemas
- Luna de miel, luna de miel, novela
- Los trabajos de Urbano y Simona, novela, continuación de Luna de miel, luna de miel
- El ombligo del mundo, novela
- Cuarto menguante, novela, 0-30
- Obras de R. GOMEZ DE LA SERNA a \$ 3.00 el tomo

- El circo
- El chalet de las rosas, novela
- La malicia de las acacias
- Cinelandia, novela grande
- Obras de E. T. DOSTOIEVSKI
- Los hermanos Karamazov, novela, 2 tomos, \$ 6.00
- La patrona, novelas, 2.00
- OBRAS A \$ 3.00 EL TOMO
- La formación de sí mismo (el diálogo entre la vida y los libros), por Gabriel Alomar
- La virgen de los siete dolores, novela por Mario Mariani
- La traviesa camarera del amor, cuentos, por Mura
- Piccola, novela, por Mura
- El "sigro yankee", por Luis Araguistain
- OBRAS A \$ 2.50 EL TOMO
- Uncarnación, novela, por Aurora Sand
- El crimen de las máscaras, novela, por Manuel Ugarte
- En hombre libre (el culto del yo), por Mauricio Barrés, de la Academia Francesa
- Vida y obra de Angel Ganivet, por M. Fernández A.
- El vellocino de oro, novela, por J. de Gourmont
- En el jardín del feminismo, novela por Colette Yver.

PARTIDO REFORMISTA

Instamos cordialmente a los Reformistas para que vean si sus nombres figurarán en las respectivas listas o censos electorales con sus apellidos correctamente escritos y den inmediata cuenta de cualquier omisión o alteración que observen a don Lesmes Sáurez Segura, en las oficinas de "La Prensa", de 7 a 11 a. m. y de 12 a 5 p. m. todos los días inclusive los domingos. En las horas de la noche la Secretaría atenderá todos los reclamos en la Casa del Pueblo, barrio de Amón

San José, Setiembre de 1925.

Aurelio Salazar S.

Srio. General

NOTA: Es necesario que todo reformista no inscrito en las listas suministre en nuestras oficinas los siguientes datos: edad, lugar de su nacimiento, vecindario, profesión u oficio y si es casado o soltero.

La Exposición Internacional de New Orleans

Washington.—Con la participación oficial de una media docena de gobiernos latino americanos y exhibiciones particulares por asociaciones comerciales y corporaciones de todas partes del mundo, va a inaugurarse la Exposición comercial internacional, en Nueva Orleans, el 15 de Setiembre próximo.

Se ha obtenido la participación oficial de los gobiernos de México, Colombia, Honduras, Salvador, Guatemala y Nicaragua y los de Panamá y Haití han indicado su intento de encontrarse representados en el acto.

Se distinguirán entre las exhibiciones de Oriente, telas de algodón, de lana, maquiolaria, efectos de tocador, alfombras, abanicos, relojes, muebles, y otros artículos por la Cámara de Comercio de Osaka, China enviará algunos de sus artículos a la exhibición.

Asociaciones Comerciales de Italia y Alemania han tomado también espacio en el lugar y cincuenta firmas rusas, han expresado el deseo de encontrarse representada. Además de ello muchas firmas nacionales americanas, harán exhibición de sus productos.

Abd el Krim el jefe rifeño, no presenta decaimiento de espíritu por la defecación de los tribenos, sino por el contrario se consagra a reforzar sus fuerzas en sus dos alas en Ouezan y Tazza, bien con la idea de emprender una franca acción en esas regiones o anticipándose a la ofensiva.

Su hermano ha celebrado una extensa conferencia con los principales jefes rifeños en Chechouen, a fin de discutir y acordar el curso que deban adoptar.

Un submarino de desconocida nacionalidad, según noticias, ha sido visto en el Mediterráneo aproximándose a la costa de Sidí Phouh, cerca de la Caleta de Trachas.

Submarino sospechoso

Fez. — La paralización continúa a todo lo largo del frente, aprovechándose de ella ambas partes para prepararse para el próximo combate.

LA PRENSA Diario de la Vida Nacional

GERENTE ENRIQUE FONSECA Z. REDACTORES: BERNARDO MERINO GIL SOL ADMINISTRADOR: RICARDO FALCO M. AGENTE DE ANUNCIOS JOSE MANUEL FONSECA EDITORES: SOCIEDAD "GERMINAL" Teléfono 71 - 7ª Av. Este N° 344 - Apartado P San José—Costa Rica

El Cambio

Hoy a las 15 horas

New York.....	400 1/2
Londres.....	389
París.....	95
España.....	278
Italia.....	81
Suiza.....	388
Bélgica.....	90
Amsterdam or.s.	400
Dólar sobre Berlín	40
más 1 %	

Obra maestra

Los hermanos Karamazov la novela cumbre de Dostoievski, deja una huella profunda en el espíritu de los lectores.

Los hermanos Karamazov no es un simple relato de aventuras truculentas, con sucesos febriles, sin trabazón ni sensibilidad constructiva.

Los hermanos Karamazov por el contrario, es la exposición depurada y tranquila de una vida humana, en la que, aun las pasiones más íntimas, tienen un bello y gracioso ritmo de serena majestad.

Los hermanos Karamazov da la sensación de las aguas de un arroyo; limpias en su destile, tersas en su espejo, dentro de su aparente inmovilidad bullen y se escapan y arrastran en su lecho todas las impurezas del camino. Así es esta obra maestra y así se ofrecen los sucesos de su trama.

Los hermanos Karamazov sorprende, subyuga y enamora, por la intensa realidad de sus acontecimientos y por la sobria amenidad de sus relatos. Acontecimientos y relatos que la sola presencia de Alejo Karamazov, que es excepcionalmente hermoso y de gallardo porte— como lo define su autor—, y austero y místico, y sentimental y sensitivo, les da un raro y embriagado aroma que hace una obra inolvidable una vez leído, de

Los hermanos Karamazov Forma esta preciosa novela 2 tomos elegantemente impresos. Precio de la obra \$6.00. De venta en la Dirección de LA PRENSA, casa Falco.

Junta Administrativa del Museo Nacional

El Ejecutivo ha resuelto reorganizar el personal administrativo del Museo Nacional.

Con tal motivo, nombró Bibliotecario del mismo al señor Miqueas Ramírez, y para la Junta Directiva, encargada de la administración del mismo, a las siguientes personas:

Ingeniero don Juan Francisco Echeverría; Profesor don J. Fidel Tristán; don Eladio Prado; don Carlos H. Lankester; Licdo. don Otón Jiménez L.; Prof. don Ramiro Aguilar.

Esta Junta se encargará de formular un nuevo reglamento del Museo y de proponer las reformas que conviene introducir en aquel centro.

Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

Café molido puro de primera **CARLOS L. ODIO** En paquetes impermeables de una libra PIDALO en cualquier parte de la República

DEPOSITO EL LIBANO de ARTURO VOLIO J. Ofrece al público en general Tabias, Gigantones, fajillas, reglas, cadernillas, etc No olvide que es el que vende MAS BARATO Dirección: Calle del Pacífico Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

La Artística Ofrece el más variado y constante surtido en flores. Estando próximo el día de finados, haga sus órdenes anticipadamente a ésta jardinería, situada detrás del Cuartel Buena Vista. Gustavo Sánchez R. Teléfono 533

Deposito y aserradero de Maderas A. GIUSTINIANI Maderas de todas clases y dimensiones Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico. Teléfono 61